
En entrevista, Consejero Ramos, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de 
México, habló sobre la participación ciudadana. 
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MARIO GONZÁLEZ, CONDUCTOR: Se realizó la consulta sobre el presupuesto 
participativo de la Ciudad de México, en la cual se pudo participar incluso en línea con una 
aplicación de la cual aquí le conversamos, y se vaya a publicar los resultados precisamente 
el día de hoy, vamos a conversar por eso con Ernesto Ramos, consejero del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México. Gracias Ernesto por estar con nosotros. 
 
ERNESTO RAMOS, CONSEJERO IECM: Muchas gracias Mario por invitarme a platicar 
contigo y tu audiencia. 
 
MARIO GONZÁLEZ: ¿Qué tal la participación? 
 
ERNESTO RAMOS: Mira, recibimos una participación en términos globales del 4% del 
padrón electoral de la Ciudad de México, que es poco más de 7.5 millones de personas y 
en total participaron más de 286 mil. Ahora, esto implica, eso sí, un aumento del 19% 
respecto a la participación registrada en 2019, donde fue el ejercicio similar anterior, es 
decir, estamos en números pequeños, digamos, de participación, pero estamos creciendo 
en la participación en el involucramiento de las personas en el presupuesto participativo. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Oye, y básicamente hubo participación también presencial y en línea, 
verdad. 
 
ERNESTO RAMOS: Sí, tuvimos participación en línea a través de nuestra aplicación de 
voto por Internet, fueron tres mil 661 personas las que votaron vía Internet, lo hicieron todo 
de manera segura, no tuvimos ningún inconveniente ahí, y ahí respecto al año 2019 también 
esta participación en línea subió 50%, el doble. 
 
MARIO GONZÁLEZ: También estuvo disponible el año anterior. 
 
ERNESTO RAMOS: Exacto, en el año 2019 fueron mil 857 las personas que participaron, 
ahora subimos al doble, entonces creemos que con esta herramienta vamos involucrando 
a personas que generalmente no participarían en la votación en papel, y lo pueden hacer 
ahora desde su celular con toda confianza, creemos que esa puede ser una buena 
alternativa para seguir involucrando a las personas en la toma de decisiones de su 
comunidad, Mario. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Y qué nos puedes adelantar de los resultados, Ernesto. 
 
ERNESTO RAMOS: Mira, ya se terminaron los cómputos, los resultados los vamos a 
publicar en nuestra página de Internet, www.iecm.mx, son mil 677 colonias en donde se 
eligieron distintos proyectos, después vamos a hacer un análisis de cuáles fueron, de qué 
tipo, digamos, por temática, los que más se eligieron, pero todas las personas, incluso la 
noche de la jornada electiva del domingo pudieron verificar y algunos me dieron algunos 



comentarios que decían que habían ganado sus proyectos o que no habían ganado, 
etcétera. 
 
Lo que sí te puedo adelantar, por ejemplo, es que la participación varió bastante entre las 
distintas alcaldías, las alcaldías que tuvieron mayor participación, que algunas tuvieron 
cerca del 6% incluso, son Iztacalco, Cuajimalpa, Coyoacán y Tlalpan, todas arriba del 5.5%, 
sin embargo tuvimos baja participación en otras como Benito Juárez, que apenas tuvo 
2.06%, Milpa Alta también con 2.13 y Miguel Hidalgo, que tuvo 2.99, es decir, fue algo 
variante, fue bastante variante la participación en las distintas alcaldías. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Ya. ¿Y a qué se deberá esto, hay alguna conclusión sobre qué pudo 
haber pasado, por qué no se vinculó la gente tanto en unas alcaldías y en otras un poco 
más? 
 
ERNESTO RAMOS: Pues justamente esa parte lo que yo quiero analizar con cuidado, no 
sólo a nivel de alcaldía sino de unidad territorial, de colonia, he podido yo observar, 
digamos, y esto te lo cuento de mi percepción, que en colonias donde hay cuatro o cinco 
vecinos muy participativos integran al resto y los convencen de seguir proyectos, de 
presentar propuestas, incluso de demandar mejores servicios a las alcaldías, y hay otras 
donde no hay tanta comunicación entre vecinas y vecinos, donde están más ocupados, 
digamos, en sus tareas cotidianas del trabajo, escuela, etcétera, y no tienen casi 
comunicación con la comunidad. 
 
MARIO GONZÁLEZ: El presupuesto participativo es una parte del presupuesto obviamente 
de la capital mexicana, que se puede designar a este tipo de proyectos. ¿Qué porcentaje 
es más o menos el presupuesto total de la capital el que se destina a estos proyectos? 
 
ERNESTO RAMOS: Es justo el 3.75%, en 2022 se van a gastar más de mil 600 millones 
de pesos en estos proyectos, como te decía, para que fuera un 4% en elegir qué proyectos 
se hacen, pero los que se benefician son los más de 9 millones de personas que viven en 
la ciudad, porque todos los proyectos son para la comunidad, los distintos temas de 
recopilación de agua de lluvia, por ejemplo, recuperación de parques, de espacios verdes, 
de actividades recreativas, son para toda la población, y esos se tienen que ejecutar antes 
de que concluya 2022. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Estoy conversando con Ernesto Ramos, consejero del Instituto 
Electoral de la capital mexicana. Y entonces hoy van a ser publicados, ¿dónde se pueden 
consultar los resultados, Ernesto, para ver aquellos que votaron y quieren ver si tal o cual 
proyecto pudo avanzar? 
 
ERNESTO RAMOS: Claro, es en www.iecm.mx, ahí van a poder encontrar, localizan su 
colonia, su alcaldía, su colonia, van a ver qué proyectos ganaron, cuántos votos tuvo cada 
uno, y hay algunos casos, son excepción, pero hay algunos casos de empate, son 33 casos 
en donde dos proyectos tuvieron la misma cantidad de votos y para esos casos vamos a 
realizar la próxima semana asambleas en las cuales los vecinos van a decidir cuál de esos 
proyectos sería el que se desarrolle, finalmente. 
 
MARIO GONZÁLEZ: O sea, puede acabar con un volado en la asamblea, curioso que 
resulten con el mismo número de votos. 
 



ERNESTO RAMOS: Sí, eso te habla también de la tal vez participación y la búsqueda, 
digamos, de priorizar algún proyecto sobre otro y que finalmente coincidieron en el número 
de participación entre los vecinos de la colonia. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Muy bien. Pues muy interesante Ernesto, gracias. 
 
ERNESTO RAMOS: Muchas gracias a ti, Mario, encantado de platicar otra vez contigo. 
 
MARIO GONZÁLEZ: Gracias Ernesto Ramos, consejero del Instituto Electoral de la capital 
mexicana. 
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